

**„Nicht schon wieder!
Ich kann es nicht mehr hören.
Ist nicht schon alles gesagt?
Ständig werden wir mit der NS-
Geschichte konfrontiert.“
Harald Roth im Vorwort seines
Sammelbandes, S. 9**

**„Von den schlimmsten Filmsequenzen
aus Konzentrationslagern habe ich
bestimmt schon zwanzigmal
weggeschaut. Kein ernstzunehmender
Mensch leugnet Auschwitz; kein noch
zurechnungsfähiger Mensch deutelt an
der Grauenhaftigkeit von Auschwitz
herum; wenn mir aber jeden Tag in den
Medien diese Vergangenheit vorgehalten
wird, merke ich, dass sich in mir etwas
gegen diese Dauerrepräsentation unserer
Schande wehrt. Anstatt dankbar zu sein
für die unaufhörliche Präsentation
unserer Schande, fange ich an
wegzuschauen.“
Martin Walser 1998**